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就不是设计出方案，而是盖出好的建筑。”刚刚结束的北京

市建筑设计研究院施工图大赛一等奖获得者马泷说。施工图

作为从方案到建筑的衔接，其重要作用不言而喻。如何做好

施工图设计，实现真正的建筑梦想？北京市建筑设计研究院

几位获奖建筑师介绍了他们的经验。 “建筑师最大的成就不

是设计出方案，而是盖出好的建筑。”刚刚结束的北京市建

筑设计研究院施工图大赛一等奖获得者马泷说。施工图作为

从方案到建筑的衔接，其重要作用不言而喻。如何做好施工

图设计，实现真正的建筑梦想？北京市建筑设计研究院几位

获奖建筑师介绍了他们的经验。 简明、达意、规范 中国美院

的施工图设计获得了一等奖，获奖者李承德介绍说，中国美

术学院要表现的就是朴素，用很少的材料表现江南的水墨蕴

味，力求简洁，这就要求施工图设计者对建筑构造充分理解

，才能把想法融入进去。全国设计大师刘力提出过“无装修

设计”的概念，提倡表达建筑本体精神而少一些装修附赘。

要做到“无装修设计”，需要有高度的概括掌控能力和设计

精纯度，要不懈地提高自身的修养、专业综合素质和思想境

界，并不是说不要装修，实际上是装修体现最纯朴的建筑语

言，贴切、精炼，简单中有精心的琢磨。 施工图设计一定要

尊重功能需要，如美术学院的设计一定要以创造优越的采光

条件为前提，窗户开口的角度，开口的大小，都要切合实际

地满足功能的需要。为此北京院的设计小组专门做了大量的



调研和定量分析，和甲方商量，根据教室的大小、光线的变

化，进行了多次修改，达到最优化的设计。每一个具体的工

程所体现的设计理念不同，施工图设计也要跟着体现不同的

理念。二次设计十分重要 有人认为，从方案设计到施工图设

计只是一个实施的过程，对此，北京院的建筑师们认为，施

工图设计与方案设计一样，难度很大，同样要将创作贯穿始

终。方案做得再细也只能达到1∶100的比例，但盖出的房子

是1∶1的比例，中间还有100倍的差距。 北京院施工图比赛的

一等奖获得者费曦强认为，在进行施工图设计时，建筑师首

先应对建筑整体有完善的控制：大到空间、高度是否满足正

常使用要求；小到保温层从上到下是否满足节能要求、防水

是否有漏洞等等。诸多方面全盘考虑，及时解决与其他专业

配合过程中出现的问题，才能保证施工图的完整性。在完善

控制的基础上才能更好地深入细致研究复杂节点，清楚表达

。忽略施工图的整体完善而仅仅局限于某个节点的细致，并

不足取。 为达到施工图的完善，设计过程中的二次设计非常

重要，对于方案处理不好之处，如空间高度、宽度等不合适

的地方，要争取调整过来，而不是凑合着满足规范，因为满

足规范只是一个基本要求，并不是舒适要求，要求必须更高

，才能达到高完成度。另外，做施工图时要注意换位思考，

更多地从使用者的角度出发，研究使用者的行为，考虑使用

是否方便舒适，争取在完成的基础上达到更高的标准；其次

考虑图面效果，图纸表达要清楚合理，不能单单以建筑师的

审美眼光来判断，要让甲方、施工人员都能非常清晰明白地

读懂图，这样才能更好地实现建筑师的设计意图。 一等奖获

得者付毅智也表示：施工图设计并不枯燥，能够发挥创意的



地方很多，只不过和方案设计相比，设计的方式不一样，施

工图设计需要从材料的选择、组合、交接等方面仔细琢磨。 

注重材料信息的收集 在国内，目前政策还不允许设计师在图

纸上注明材料和产品的品牌和厂商。这一规定或多或少地限

制了建筑师关注和了解材料和产品的积极性。参与了与国外

设计单位合作设计首都机场第三航站楼的马泷分析了国内外

建筑师对建筑材料的不同认识。 在国外，先进的制造厂商所

提供的产品性能和信息以及深入的技术配合是设计图纸得以

不断深化和联系实际的关键。在与国外合作设计的过程中，

北京院的有关工作室从意识上非常重视材料信息的收集，并

通过机场等一系列工程建立了一套比较完整的材料信息库，

始终保持与核心技术厂商的稳定联系，他们正在学会根据具

体工程情况选择适当的材料，以更好地表现建筑师的思想。 

培养年轻人施工图能力很重要 要成为一个全面的建筑师，必

须注重方案和施工图能力并行。费曦强说：“有的建筑师认

为施工图没有方案重要，从我这两年画施工图的实践经验来

看，施工图对方案有很大帮助，以前做方案思维比较单向，

从形式到形式，做出来有时并不合理，在做了一些施工图之

后，我学会从多角度想问题，思维更加开放、全面、完整。

只有经过施工图的锻炼，才能对方案有更完整的评价，做方

案的自由度也就更大，而不是限制方案能力。可以说，方案

和施工图相辅相成。” 北京市建筑设计研究院在施工图方面

拥有比较明显的优势，从很大程度上得益于对年轻人的培养

机制。设计所对青年人的培养全面而综合，考虑多方面能力

的提高，从方案到施工图，以及与甲方的交流等，都给予青

年人机会。设计所里年轻人学习施工图的途径除了看以往施



工图和相互切磋外，主要向主任工程师学习。由经验丰富的

主任工程师把关，首先使方案得到调整和深入，这对施工图

能否进行下去是基本保证；再者也保证了对规范条文的遵从

执行。由于大型工程施工图设计内容繁复琐碎，需要丰富的

工程经验，年轻人经常向各专业主任工程师请教，受益匪浅

。此外，各个所里经常开展施工图讲评，由所长亲自主持，

有时针对某个专题，如人防设计；有时针对某个规范，如防

火规范；有时针对具体工程，内容丰富。讲评采用集中讲评

与大家讨论相结合的方式，针对性强，因为有具体工程的对

照，形象生动，给年轻人留下深刻印象。对施工图中的常见

问题和易犯错误及时讲评，有利于指导下一阶段的工作，避

免了错误的重复发生。 施工图比赛是北京市建筑设计研究院

长期坚持的一项传统，这一次比赛是在北京院设计部门全面

推行工作室模式后的第一次设计技能方面的比赛，分成4个专

业35个专题，共收到投稿478份，图纸张数1628张，设计人员

参赛踊跃、而且提交的图纸质量普遍较高，对该院继续提高

施工图设计水平，加强各设计团队的交流学习发挥了重要作

用。也充分体现了北京市建筑设计研究院作为57年的老院，

苦练内功、以质取胜，在建筑服务社会的理念下，始终坚持

努力为顾客提供高完成度的建筑设计产品的质量方针。1
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